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郑州——殷商文明的源头

1899 年, 金石学家、爱国志士王
懿荣发现了甲骨文，从而拉开了寻找、
研究商文化的大幕。半个世纪后，河
南小学教员韩维周在郑州城南二里岗
发现了一些绳纹陶片和磨光石器。这
些不起眼的陶片和石器，撩开了一座
商朝王都的神秘面纱，引起了考古专
家的注意。随后，我国一批考古精英
会聚郑州，根据采集到的标本，推断这
里为重要的商代遗址，时代要比安阳
殷墟更早。

“在二里岗发掘了商代遗址，比殷
商文化要早，属于早商文化，使得中华
文明有据可查的历史往前推了300年。”
河南省社科院研究员郑杰祥告诉记者。

商王朝是中国历史上的第二个王
朝，开启600年发展之路，将中国青铜
文明推向高峰。在目前发现的殷商部
族活动范围数百处重要遗址中，有十处
遗址拥有城池或人工环壕，具有都邑或
区域中心的性质。学术界确认，郑州商
城、偃师商城是商王朝早期王都，郑州
小双桥遗址、安阳洹北商城是商王朝中
期王都，安阳殷墟为商王朝晚期王都。

郑州市文物局局长阎铁成介绍：
“在这五座能够推定的商代王都中，郑
州商城是规模最为庞大的都城，也是
唯一拥有外城、内城、宫城三重城格局
的都城，开城市建制之先河。都城内
出土数以万计商代文物，有青铜重器、

金饰宝玉、牙雕骨珍、青瓷灰陶、甲骨
朱书、兵刃利器，无不使人慨叹肃然，
反映了新生商王朝蓬勃向上的生机和
独霸天下的威仪。”

国家夏商周断代研究成果最终认
定，郑州为3600年前商王朝灭夏之后
的开国之地，郑州商城为商王朝开国
之君商汤所立国都——亳。郑杰祥认
为，郑州商城规模之大，人口之多，文
化内涵之丰富，不仅是前所未有的，而
且在其同时代的遗址中也是无与伦比
的，从而突出表现出它作为王都亳邑
在整个商王朝早期的核心地位。

商王朝立国亳都后，于公元前
1450 年前后频繁迁都，郑州小双桥遗
址是这一时期的都城遗址之一。郑州
小双桥遗址拥有极其丰富的遗迹，不
仅有商代目前仅存的仍高耸于地上的
雄伟殿堂夯土基址、大型祭祀遗址、精
美青铜建筑构件、神秘的朱书文字、丰
富的陶器和骨器，而且遗留有阔达十
多米的纵横大道，道路上至今仍清晰
留存有三十多条车辙，反映了繁盛的
商代社会生活。

“商王朝两次立都郑州，在这里书
写了自己创造历史的辉煌篇章，也将
中国青铜文明推向高峰。自郑州小双
桥之后，商王朝迁都他处并在安阳走
向自己的终点。”阎铁成说，“在郑州商
城发现以前，成熟的殷墟文化由何而
来，一直是一个谜。现在可以说，殷墟
文化是从郑州商城迁延而来。”
中原报业传媒集团全媒体新闻中心记
者 尚新娇／文 白韬／图

你想了解作为八大古都之一的郑州

在华夏历史文明传承进程中的历史文

明、人文地理、风土人情吗？你想知道那

些穿越时空的“郑州记忆”吗？你想感受

8000年裴李岗文化、5000年黄帝史

诗、3600年不间断城市进程史吗？我们

带你一起“重读郑州”。

大型系列报道之六

今秋郑州全面禁烧秸秆
发现首个焚烧点扣罚县区政府100万 发现第2个扣200万

本报讯 全面禁烧秸秆，减少雾霾
天气，还郑州蓝蓝的天。昨日，记者从
市政府了解到，我市对今年秋季农作物
秸秆禁烧范围、区域及工作目标提出了
明确要求。按照要求，全市辖区内包括
小麦、玉米、水稻、薯类、豆科作物、棉花
和其他杂粮等农作物秸秆及根茬、杂
草、树叶、垃圾、杂物等全面禁止焚烧。

奖：要求全市农作物秸秆综合
利用率100%

今秋我市禁烧工作目标为：不

着一把火，不冒一股烟，不烧一棵
树 ，全 市 农 作 物 秸 秆 综 合 利 用 率
100%。市政府还明确要求，对无焚
烧火点的县（市）区政府，按照相关
规定给予奖励，以此大大提高小麦
秸秆的综合利用率，减少农民焚烧
秸秆事件的发生。

罚：发现第一个焚烧点扣罚县
区100万

全市区域内全面禁烧，重点区域
为市区及周边区域，以机场为中心半

径 15 公里内的区域及沿所有高速公
路、铁路两侧和国道、省道干线公路两
侧各1公里区域。

市政府规定该项工作的处罚措
施：对发生焚烧秸秆的县（市）区的第
一个焚烧点按 100 万元额度上划财
力，第二个按 200 万元、第三个按 400
万元上划财力。各县（市）区政府和开
发区管委会要加强领导、细化责任、抓
好落实，严格落实日报告制度，加大失
职人员责任追究。
郑州晚报记者 孙娟

何涛：
接地气，读懂农民这本书

2008年7月，何涛成为了一名大
学生村干部，被分配到中牟县大孟镇
茶庵村任党支部副书记。5年来，他
深深认识到只有深入基层一线，真正
接通地气，认真研读农民这本书，才
能更进一步认识农民，读懂农民。

何涛所在茶庵村是个历史悠久
的蔬菜专业村，日光温室只有 2 座。
一次，他和几个村民聊蔬菜嫁接，说
番茄嫁接可有效预防根结线虫病。
村民私下里议论说：“城里来的年轻
人只会说，我们开始种菜的时候还
没他呢。”他决定以自己的实际行动
和实践成果来证明自己。他注册成
立了一家以蔬菜种植及销售为主营
业务的公司，在日光温室里种植蘑
菇，收成很可观。这几年，在他的影
响下，茶庵村村民改变种植模式，全
村日光温室由 2008 年的 2 座发展到
了 2012 年底的 25 座，普通塑料大棚
由原先的17座发展到了103座。
郑州晚报记者 潘登

我市第一家
非公企业纪委成立

8月30日，河南省郑州市首家非
公企业党的纪律检查委员会，在河南
省鑫山实业发展有限公司正式成立。

新成立的中共河南省鑫山实业
发展有限公司纪律检查委员会设书记
1名、委员4名，接受上级纪委和公司
党委的双重领导。它将做好党风廉政
建设和反腐倡廉宣传教育工作，加强
企业廉洁文化建设，做好预防腐败工
作，并依纪依法开展效能监察工作。
郑州晚报记者 孙娟 通讯员 童聪

郑州商城遗址掠影

我市大运河申遗准备工作就绪

９月下旬
迎接国际专家验收

本报讯 8 月 30 日上午，文化部
副部长、国家文物局局长励小捷实
地调研了大运河郑州段申遗工作情
况，并给予充分肯定。市委常委、宣
传部长王哲陪同。

中国大运河申遗项目于2007年
９月正式启动，将于 2014 年提交世
界遗产大会审议。国家文物局确定
郑州通济渠荥阳故城段为立即列入
项目，通济渠洛口段为后续列入项
目。目前，大运河郑州段的各项准
备工作基本就绪，界桩界碑立起来
了，水质和环境也更好了,申遗工作
准备迎接９月下旬国际专家的验
收。 郑州晚报记者 尚新娇


